

## 論文の内容の要旨

論文題目 都市における地価と土地利用変動に関する研究

氏名 實 隆

当論文は、都市域における土地利用と土地利用変動のメカニズムを「地価」という視角から、解明・解析しようとするものである。

農地、工業地、住宅地といった個々の土地利用については 18 世紀以降、チューネン・ウェーバー・アロンゾ等々によって、その理論化、モデル化まで研究が進められているが、土地利用を全体的に理論化した研究はなかった。著者は、現出の「土地利用」は様々な土地利用の競合の結果であり、その背景には、「地代負担力が働いている」と考えた。そこで、著者はその「源」である地代負担力を、土地利用形態毎に計算し、当該の土地利用が相応しい場所になされているかどうかを検定した。この地代負担力は、企業の場合、当該の土地を利用しての利益が基礎になる。そこで面積当たりの利益を利子還元して「収益還元地価」を算出し、これを著者は「実質地価」と定義した。住宅地の場合、当該地で住み、所得から生活費を差引いた預貯金（株・諸投資を含む）を企業でいう純益と見なし、それを利子還元して住宅地の実質地価を算出した。

この「実質地価」を設定した意義は、1) 土地利用変動は、土地利用相互間の競合である。土地利用に関して、地代負担力の高い用途がより低い用途に優先し入れ替わりうる。その際、この概念（実質地価）が地代負担力を表示する指標として採用できる。2) この「実質地価」と「実勢地価」は常に均衡状態で働いており、この「実質地価」と「実勢地価」との差こそが土地利用変動を惹起するものと考えられる。即ち、当該地での「実質地価」が「実勢地価」より高ければ、両地価が均衡する「より条件の良い」実勢地価の場所まで移行しうる。逆に、転出する場合には、両地価が均衡する「より条件の悪い」実勢地

価の場所まで後退する事になる。よって、この「実質地価」の概念を採用する事によって、「土地利用転換」の移動と方向の可能性が推測しうる。

著者は、この考え方の可否を問うために、日本の内外の都市域において、都市の土地利用変動の実態が地代負担力（実質地価）で基礎づけられるかどうかを検証した。日本の事例として地方都市の富山市、広域中心都市として札幌都市圏、巨大都市として大阪都市圏、海外の事例として米国のシカゴ都市圏、英国のロンドン都市圏、ドイツのジュッセルドルフ市を調査した。なお、日本の都市では、札幌都市圏と大阪都市圏は高度経済成長期、バブル期、バブル崩壊期のそれぞれの時点で分析した。その結果は以下の通りである。

- 1) 日本の都市では、1960年代の高度経済成長の初期では、銀行やデパートの実質地価が高く、業務地など恣意的に好条件の場所に立地した。一方、住宅地では所得階層による住み分けが行われた。居住する場所は、住宅の実質地価と実勢地価が均衡する地点が選ばれた。工場地についても、その規模、種類によってその工場の実質地価は異なり、それぞれの実質地価に応じて、住宅地と同様に両地価の均衡する点までに工場が移転していった。
- 2) 地価の上昇した高度経済成長後期には、銀行やデパートは共に、地方都市を除きその実質地価は実勢地価の最高には届かず、母都市のC.B.D.では単独で立地するのは困難となった。市の郊外などで再開発事業等を遂行するなかで、他の施設・店舗に複合的な形での立地となった。住宅・工場は以前と同じく、所得階層、収益による住み分けや立地選択が行われている。
- 3) バブル期は、商業地では、前期と同様な傾向が続いた。住宅地では相変わらず住み分けは続いているが、住宅の形式が住人全員が敷地を共有するマンション住まいが急増してきた。一戸建ては全敷地が自分の所有であるのに対して後者は数分の1に過ぎず、「偽持ち家」層と解釈され厳密な意味では土地持ちの階層とは言えない。
- 4) バブル崩壊期は、銀行の不良債権処理・デパートの売り上げ不振などで、急速に利潤を減少させた。銀行やデパートの一部が倒産・閉鎖さえ相次いだ。従って、実勢地価プライスリーダーであった両者の大不振が実勢地価を大きく下げた。日本のどのレベルの都市でも、住宅地では相対的に実質住宅地価の下落の幅が小さかった為に、都心部にマンションという形ではあれ、環流の動きが出てきた。
- 5) 海外の都市の事例。シカゴ都市圏では都心部は超高層化により、実質地価・実勢地価が両極端に高くなっている。黒人・ヒスピニック等のマイノリティは所得が低く、都心周辺の地価の低い劣悪な住宅に居住し、中・高層の者は郊外へ転出している。商店も郊外の購買力のある郊外へ立地し、工場も郊外の質の高い労働力を求めて転出した。いずれも、それぞれの実質地価と実勢地価の均衡する地点である。

ロンドン都市圏では、都心周辺部の低家賃地区では外国人労働者が居住し、持ち家階層はグリーンベルト近くに住む。工場は圏外へ転出している。いずれも、両地価の均衡点になる。

ジュッセルドルフ市はガストアルバイターが都心近くの低家賃の住居に住み、工場も近郊に進出している。いずれも、実質と実勢の両地価が均衡する点付近になった。

このように、都市における土地利用変動には国を超え、時代を超え、都市の規模を超えて基本的に「地代負担力」が働いており、実質地価と実勢地価の乖離に土地利用変動の源があり、両地価が均衡する方向へと収斂する形で、土地利用変動は動いている。